

Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 06 de marzo de 2015 • Nº 225

**BLH del Hospital de Ambato, Ecuador, se moviliza
para promocionar donaciones de leche humana**



Editorial

En esta edición, el boletín divulga la publicación en el Boletín Oficial de Argentina del Decreto 22/2015, que reglamenta la ley de Promoción y Concientización Pública sobre la Lactancia Materna.

Divulgamos también la movilización del Banco de Leche Humana del Hospital General docente Ambato – HGDA, en Ecuador, en función de su campaña de donación de leche humana.

En Perú, el Banco de Leche Humana del Instituto Nacional Materno Perinatal, de Lima, lanzó la convocatoria a todas aquellas madres lactantes que desean donar leche materna para la alimentación de bebés prematuros que se encuentran hospitalizados en salas de cuidados intensivos.

En Brasil, compartimos el I Encuentro Macrorregional de los Centros de Referencia de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana realizado en la ciudad de Campo Grande los días 26 y 27 de febrero.

Finalmente, divulgamos la donación de potes de vidrio para el Centro de Incentivo y Apoyo a la Lactancia Materna de la Universidad Federal de São Paulo, hecha por el Servicio Nacional de Aprendizaje Comercial de la unidad Jabaquara, en el estado brasileño de São Paulo.

Abrazos y buena lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

Sumario

Noticias de la rBLH

Ecuador - Receptan leche materna en el BLH del Hospital Ambato - Pág. 04

Perú - Banco de Leche Humana requiere donaciones para salvar vidas - Pág. 05

Argentina - Reglamentan la ley que promueve la lactancia materna - Pág. 06

Brasil - I Encuentro de los Centros de Referencia para BLH de las Macrorregionales – 2015 - Pág. 07

Brasil - Senac Jabaquara doa potes de vidro para Banco de Leite da Unifesp - Pág. 09

COMUNICADO - Congreso de Bancos de Leche Humana de 2015 - Pág. 10

Noticias publicadas en los vehículos de comunicación - Pág. 12

Arte e Lactancia Materna - Pág. 14

El Rincón del do Blog – Pág. 15

Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) - Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Capa: Fonte: Portal El Heraldo

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: iberblh@fiocruz.br

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

Ecuador - Receptan leche materna en el BLH del Hospital Ambato

Fuente: Portal El Heraldo



El Banco de Leche Materna del Hospital General docente Ambato HGDA, continúa con la campaña de donación de este alimento. “La leche materna beneficia por día a 15 recién nacidos internados en el área de neonatología de esa casa de salud”, afirmó la médica responsable Mariana Proaño.

Invitó a las madres que están en periodo de lactancia que se acerquen para ayudar con la campaña. El horario de atención es de lunes a domingo de 07:00 a 16:00 horas en el segundo piso del Hospital Ambato. No necesitan turno.

El equipo de este departamento está conformado por: Paúl Fonseca, en laboratorio; Carmita Zurita, enfermera; Patricia Flores, nutricionista; y la médica responsable Mariana Proaño. En esta área también brindan consejería a madres gestantes y lactantes. “Nuestro servicio también se encarga del apoyo, promoción y consejería de la lactancia materna”, afirmó Mariana Proaño.

En el Banco de Leche materna existen, al día, 15 madres atendidas en consejería, 30 pacientes de extracción de leche, 15 niños beneficiados y 6 madres donantes diarias. Diana Castillo tuvo a su hijo en el Hospital y fue dada de alta el miércoles 18 de febrero. Su hija nació de 33 semanas y estuvo en la termo cuna y recibió leche donada.

Perú - Banco de Leche Humana requiere donaciones para salvar vidas

Fuente: Portal La Republica



El Banco de Leche Humano (BLH) del Instituto Nacional Materno Perinatal lanzó la convocatoria a todas aquellas madres lactantes que deseen donar leche materna para la alimentación de bebés prematuros que se encuentran hospitalizados en salas de cuidados intensivos. Como se conoce, dicho alimento es de vital importancia en bebés prematuros ya que mejora considerablemente su salud física y neurológica. Aquellas madres que deseen donar, deberán estar amamantando satisfactoriamente a su propio hijo, gozar de buena salud, no consumir alcohol ni cigarros, no usar medicamentos incompatibles con la lactancia materna. Además deberá contar con los exámenes de control prenatal. Si usted cumple estos requisitos y desea donar, deberá acercarse al BLH (Jr.Miro Quesada N 941 - Cercado de Lima) e indicar al personal de enfermería que desea donar leche materna. También puede hacerlo desde su casa llamando al 328 – 8188 y el personal especializado se acercará a su vivienda. La leche materna es el mejor alimento para el recién nacido, debido a que contiene todos los nutrientes vitales para la alimentación, así como los factores de crecimiento que contribuyen al desarrollo de los tejidos y de los anticuerpos necesarios para reducir las enfermedades diarreicas y las infecciones respiratorias en los niños lactantes.



Argentina - Reglamentan la ley que promueve la lactancia materna

Fuente: Ministerio de la Salud de Argentina

Con la publicación hoy en el Boletín Oficial del Decreto 22/2015, reglamentario de la Ley 26.873 de Promoción y Concientización Pública sobre la Lactancia Materna, se completó y puso en vigencia esta norma, orientada a extender y ampliar la promoción y la concientización pública sobre la importancia de la lactancia materna y de las prácticas óptimas de nutrición segura para lactantes y niños de hasta dos años de edad. En el marco de las políticas públicas sobre lactancia materna ya implementadas por el Ministerio de Salud de la Nación, la norma ordena acciones específicas de promoción de la lactancia materna exclusiva hasta los seis meses y de la lactancia materna continuada de los seis meses a los dos años o más. Junto a esas acciones, recomienda una alimentación complementaria adecuada y oportuna; y la difusión y accesibilidad a la información, en especial de las mujeres embarazadas, a quienes se debe hacer conocer la importancia de su estado nutricional y el de sus hijos. La ley prevé igualmente la promoción y apoyo a la creación de Centros de Lactancia Materna y BLH. Para lograr estos objetivos, la ley estipula promover la capacitación del personal de salud en todos los temas relacionados con la lactancia y la alimentación del niño pequeño; el relevamiento de indicadores; el desarrollo y divulgación de proyectos de investigación y la adhesión de los distintos efectores a las iniciativas Hospital y Centro de Salud Amigo de la Madre y el Niño. Una novedosa iniciativa contenida en esta ley, a instancias del Ministerio de Salud se refiere al apoyo a la madre trabajadora en período de lactancia y al establecimiento de "Espacios Amigos de la Lactancia".

¿Qué es un Espacio Amigo de la Lactancia?

Un Espacio Amigo de la Lactancia Materna es un local o un área con privacidad dotado de las comodidades necesarias para que las mamás puedan extraerse leche y conservarla a la temperatura adecuada hasta su horario de salida, de forma que la persona que cuida a su bebé pueda administrársela al día siguiente durante su ausencia.

Los Centros de Lactancia

Un Centro de Lactancia funciona dentro del ámbito de una institución de salud y es un espacio dedicado a la promoción de la lactancia. Su objetivo es facilitar la extracción y la conservación de la leche de las madres en condiciones adecuadas, para que después pueda ser administrada a sus propios hijos, cuando por algún motivo no pueden amamantarlos directamente. También las asiste en sus dudas o problemas referidos a la lactancia y lleva adelante investigaciones, así como actividades de desarrollo tecnológico, información y educación.

Para leer la ley [haga clic aquí](#)

Brasil - I Encuentro de los Centros de Referencia para BLH de las Macrorregionales

Fuente: Portal rBLH-BR



La Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR) tiene como uno de sus fundamentos básicos la participación histórica y activa de los profesionales. La Comisión Nacional de Bancos de Leche Humana, los Comités de los Estados, las Referencias de los Estados y otras instancias orgánicas configuran un ambiente de representatividad y legitimidad en los procesos de discusión.

En el encuentro realizado en 2012, en Brasilia, el tema del empoderamiento de las Referencias fue discutido y acciones propositivas emergieron. La mejor estructuración del proceso de planificación participativo, vía realización de los Encuentros Macrorregionales, fue el camino indicado por el colectivo para dar consecuencia a esta estrategia.

En el año 2013, los Encuentros Macrorregionales apuntaron a la importancia de realizar un diagnóstico amplio que tuviese en cuenta no apenas las reales condiciones de funcionamiento de la Unidades de la rBLH-BR sino también los condicionantes que serían necesarios dimensionar para viabilizar acciones planificadas para el medio/largo plazo.

El esfuerzo emprendido en estas reuniones resultó en la elaboración de informes conteniendo las principales metas que deberían ser alcanzadas en cada una de las 5 macrorregionales. Estos informes fueron consolidados por el Núcleo de Gestión e Información de la rBLH-BR (NGIrBLH-BR) y comenzaron a ser ahora presentados como documentos base para las discusiones de los macrorregionales 2014/15.

Vale resaltar que estos documentos son preliminares pero sin embargo pueden resultar, como consecuencia de las contribuciones que ciertamenteemergerán de las discusiones, en una contribución inédita de los profesionales al futuro sustentable de la rBLH-BR.

Los Encuentros Macrorregionales de 2015 ya están programados para que ocurran hasta el final del mes de abril. Bajo la forma de taller, el primero fue realizado en Campo Grande, donde está localizado el Centro de Referencia para Bancos de Leche Humana de Mato Grosso do Sul, los días 26 y 27 de febrero.

El taller fue realizado en la Coordinación Estatal de Vigilancia Sanitaria/Secretaría de Salud de Mato Grosso do Sul. Participaron las coordinadoras de Centros de Referencia de los estados de la Región Centro Oeste: Elisabete Kamiya, de Mato Grosso do Sul, Laurene Passos de Sousa Silva, del Distrito Federal, Renata Machado Leles, de Goiás y Janaína Vasconcellos Ribeiro de Souza, de Mato Grosso. Además de Jane Soila Domingues, de la Vigilancia Sanitaria de Mato Grosso do Sul, Lizania Rodrigues de Brito, de la Secretaría de Salud de Mato Grosso do Sul, Fatima Cardoso Cruz Scarelli, Consultora del Ministerio de Salud en Mato Grosso do Sul y Miriam Oliveira dos Santos, de la Comisión Nacional de BLH (representante de la Región Centro Oeste). Coordinando el taller estaban Paulo Ricardo da Silva Maia y Marta Maria Moreira da Silveira, ambos del Núcleo de Gestión e Información de la rBLH-BR.



Brasil - BLH de Unifesp recibe donación de potes de vidrio del Senac de Jabaquara

Fuente: Portal rBLH-BR

El día 3 de febrero, el Servicio Nacional de Aprendizaje Comercial (Senac), unidad Jabaquara, en el estado de São Paulo, donó potes de vidrio para el Centro de Incentivo y Apoyo a la Lactancia Materna (CIAAMM), de la Universidad Federal de São Paulo (Unifesp).

El Senac Jabaquara se adhirió a la campaña “Done Vidrio - Done Vida” en el segundo semestre del año pasado y, desde entonces, colecta potes para los BLH de la capital. “Tuvimos la participación de alumnos y funcionarios en la colecta. Son cerca de 800 estudiantes aquí por día y con certeza muchos de ellos se involucran con la causa”, dijo Cristina Novaes, del equipo responsable por el Programa del Voluntariado del Senac Jabaquara.

Para la técnica de enfermería del Centro de Incentivo y Apoyo a la Lactancia Materna de la Unifesp, María Lucia Dammehain, la donación vino en la hora correcta. “Estamos sin stock suficiente para el almacenamiento de leche humana. Si los potes acaban, tendremos que donar la leche para otros bancos”.

El lugar, que atiende aproximadamente a 20 madres donantes por mes, oferta la leche recolectada para bebés prematuros y enfermos de la UCI neonatal del Hospital São Paulo. Los potes para donación deben ser necesariamente de boca larga y tapa de plástico a rosca, como los de café soluble, por ejemplo.

Colabore y done sus potes para el CIAAM, Rua Diogo de Faria, 395, Vila Mariana, teléfono (11) 5539-0755.



COMUNICADO - Congreso de Bancos de Leche Humana de 2015

Amig@s de la rBLH,

En virtud de cuestiones operacionales, fuimos obligados a cambiar la fecha de nuestro evento, originalmente programado para junio de 2015. Pedimos disculpas por posibles trastornos que puedan advenir de este cambio, pero al mismo tiempo destacamos que fue necesaria para asegurar la calidad del encuentro. Innovar y trabajar en sintonía con todos los que construyen la rBLH es una preocupación histórica y traduce de forma inequívoca nuestro compromiso de siempre. Así, anunciamos la realización de nuestro evento:

VI Congreso Brasileño de Bancos de Leche Humana

II Congreso de la Red Latino-Ibero-Afro-Americana de Bancos de Leche Humana

II Fórum ABC - Fiocruz de Cooperación Internacional en Bancos de Leche Humana

Lugar: Brasília – Brasil

Período: del 22 al 26 de septiembre de 2015

Tema Central: 30 años de Política Pública en Bancos de Leche Humana en Brasil.

Ejes de Discusión:

- 1) Políticas Públicas en Lactancia Materna y Bancos de Leche Humana
- 2) Innovación en Lactancia Materna y Bancos de Leche Humana
- 3) Seguridad Alimentaria y Nutricional en la Atención Neonatal
- 4) Cooperación Internacional en Bancos de Leche Humana - El Compromiso de la rBLH con el Desarrollo Sustentable y la Agenda Post-2015 del Sector Salud.

Reuniones y Eventos Satélites

- 1) VI Seminario de Políticas Públicas en Lactancia Materna.
- 2) II Fórum ABC-Fiocruz de Cooperación Internacional en Bancos de Leche Humana.
- 3) Muestra rBLH en Movimiento: 30 Años de Política Pública en Videos
- 4) Primera Edición del Premio Joven Investigador de la rBLH
- 5) Seminario Internacional sobre Movilización Social a Favor da Donación de Leche Humana

[Continúa...]

- 6) Expo BLH-2015
- 7) Reunión del Comité Intergubernamental del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana
- 8) Reunión de la Comisión Nacional de Bancos de Leche Humana
- 9) Encuentro Nacional de los Centros de Referencia de la rBLH-BR
- 10) Reunión del Comité Nacional de Lactancia Materna
- 11) Encuentro Nacional de Evaluadores de Hospitales Amigo del Niño
- 12) Fórum: Bancos de Leche Humana como Equipamientos de Seguridad Alimentaria

Productos esperados:

- **Documental de la Cooperación Brasileña en Bancos de Leche Humana:** Documental multimedia que contemple la evaluación de la Cooperación Técnica Brasileña en Bancos de Leche Humana desarrollada por la ABC/Fiocruz-MS.
- **Carta de Brasilia 2015:** documento elaborado con base en la evaluación de los resultados obtenidos a partir de la Carta de Brasilia 2010 y de la necesidad de proveer condiciones que posibiliten la expansión y la cualificación de los Bancos de Leche Humana en las regiones de las Américas, Caribe, Península Ibérica y África.
- **Planificación 2015-2020:** Plan de acción para la rBLH, adoptando como referencia la Agenda post-2015.

Abrazos,

Dr. João Aprigio Guerra de Almeida
Coordinador de la Red de Bancos de Leche Humana



Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

BRASIL

1) Prefeitura de Bernardino Batista realiza palestra sobre aleitamento materno e distribui kits para bebês.

Un total de 11 mil 806 consultas de madres fueron atendidas durante el 2014 en el Banco de Leche Humana del Complejo Hospitalario “Dr. Arnulfo Arias Madrid” de la Caja de Seguro Social, señaló la Dra. Esther Toala, coordinadora del Banco de Leche de dicho centro hospitalario.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/sertao2_fev15.pdf

2) Bancos de Leite do DF precisam de doação de leite materno

Os estoques estão baixos, pois em janeiro caiu o número de doações. A pediatra e coordenadora dos Bancos de Leite Humano do DF, Miriam Santos, explica que no DF existem 15 bancos de leite, sendo 12 da rede pública e três da rede privadas, e três postos de coleta. Todos os bancos de leite humanos receberam no ano passado credenciamento padrão ouro de Rede Ibero Americana de Banco de Leite Humano.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/ebc2_fev15.pdf

3) Banco de leite do Hospital Dona Regina busca doadoras

A equipe do Banco de Leite Humano do Hospital e Maternidade Dona Regina pede o apoio das mães lactantes. O estoque de leite da unidade está bem abaixo do ideal. Para atender às demandas da maternidade, é preciso coletar em média 300 litros de leite por mês. As doações vão ajudar a salvar a vida de mais de 30 bebês internados na UTI e Unidade de Cuidados Intensivos do hospital.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/surgiu_fev15.pdf

ESPAÑA

1) Donar lecha materna, toda una experiencia positiva

Mari Carmen ya fue donante de leche cuando tuvo a su hija mayor, que ahora va camino ya de los 3 años. La experiencia fue tan gratificante para ella que repitió tras dar a luz a su segundo retoño, que ahora rebasa ya los seis meses de edad. "Fue en mi centro de salud donde me animaron a hacerlo y, la verdad, fue una gran decisión", asegura. Fue la matrona del centro de La Jota la que le habló de la posibilidad de donar su leche materna para destinarla a bebés

prematuros. Aunque ya en el grupo de preparación al parto había tenido conocimiento de este tema.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/aragon_fev15.pdf

2) Nuevo espacio para el grupo de apoyo a la lactancia materna de Telde

El grupo de apoyo a la lactancia materna de Telde cuenta desde el pasado 3 de febrero con una nueva localización ubicada en la Escuela municipal de Música y Danza. Desde aquí continuarán ofreciendo - todos los martes de 17.00 h. a 19.00h.- el apoyo gratuito que prestan a familias que necesitan asesoramiento para amamantar a sus hijos.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/provincia_mar15.pdf

3) El Hospital y tres centros de salud de Jerez reciben un distintivo nacional por su promoción de la lactancia materna

El Hospital de Jerez y los centros de salud Jerez Centro, La Serrana y San Benito en el municipio jerezano, así como los de Arcos, Ubrique, Villamartín y Rota, todos ellos pertenecientes al Área de Gestión Sanitaria Norte de Cádiz, han la acreditación a las buenas prácticas dentro de la Iniciativa para la IHAN impulsada por UNICEF y la OMS a nivel nacional.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/jerez2_fev15.pdf

HONDURAS

1)Capacitan sobre el correcto uso de la leche materna

Como parte de la concienciación a las madres hondureñas para amantar a sus hijos de una manera adecuada, el personal de enfermería del Mario Rivas, instruyó a los técnicos de enfermería del Hospital Escuela sobre uso adecuado de la leche materna cuando las madres llegan al banco de leche.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/sula_fev15.pdf

PANAMÁ

1)Lactancia en la red La

La internet y redes sociales traen una nueva moda. Se trata del brelfie, que no es más que una selfiede una mujer amamantando a su pequeño. Tras el boom de los autorretratos, ahora salió esta campaña, promovida por mujeres que buscan que la lactancia materna en público deje de ser un tabú en la sociedad y que sea vista como un acto natural de amor.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/panama_mar15.pdf

Arte y Lactancia Materna

María lactans | Rubens

Óleo sobre tabla

Autor: Peter Paul Rubens (1577-1640)

Fecha: 1614



Fuente: Blog El arte de ser madre



Mãe,
Obrigada!



Aproveitamos cada gota de leite coletado.

Graças à sua colaboração, doando ou divulgando nossa campanha, a Rede Brasileira de Banco de Leite Humano conseguiu, nesse carnaval, alimentar muitos prematuros.



Continue nos ajudando
a salvar vidas:

08000-268877

www.redeblh.fiocruz.br



Foto: Instituto de Pesquisa e Pós-Graduação IFPE

**Envíen noticias, fotos y
todo lo que quieran divulgar
para el e-mail iberblh@fiocruz.br**



**Más información en los portales
www.iberblh.org o www.redeblh.fiocruz.br**